

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

## **ELECCIONES 2018**

### **INE APRUEBA QUE EN LAS CASILLAS EL ESCRUTINIO Y CÓMPUTO SEA SIMULTÁNEO**

La Comisión de Capacitación y Organización del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el esquema de operación del modelo de casilla única que operará en la próxima elección. Destaca que en las 30 entidades donde habrá elecciones concurrentes —federales y locales—, el esquema de escrutinio y cómputo se realizará de forma simultánea, esto es, en ningún caso se admitirá que por objeciones partidistas los cómputos se efectúen de forma sucesiva. En los trabajos de la Comisión se aprobó, con algunas objeciones partidistas, la forma como se dispondría el mobiliario al momento del escrutinio y cómputo, se aprobó el acuerdo que hoy deberá discutir y avalarse en la sesión del Consejo General. Como parte medular en el diseño del modelo de casilla única, la Comisión enfatizó la necesidad de agilizar el escrutinio y cómputo. Si bien en la legislación electoral se indica que en las elecciones concurrentes esos mecanismos se deben realizar de forma simultánea, en la experiencia de 2015 se detectó que en gran cantidad de las casillas, la insuficiencia de representantes de los partidos derivó en objeciones para que los cómputos fueran simultáneos, por lo que en su mayoría fueron sucesivos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, ALONSO URRUTIA)

### **FORMATO DE LOS DEBATES, INSPIRADO EN LOS REALIZADOS EN ESTADOS UNIDOS; PARTICIPARÁN CIUDADANOS**

El Instituto Nacional Electoral (INE) perfila con mayor precisión el esquema que se utilizará para la realización de los tres debates entre candidatos presidenciales y que sería inspirado principalmente en modelos utilizados en Estados Unidos. Para esto, consejeros electorales de la Comisión Especial de Debates se reunieron esta semana con diversos especialistas que han participado en la organización. “Estamos ya con el tiempo encima, de cara al primer debate [22 de abril] y tenemos que definir el modelo, que está basado principalmente en los debates realizados en Estados Unidos”, comentó el consejero Marco Antonio Baños. Explicó que esta modalidad se basaría en el esquema de microentrevistas de los moderadores a los candidatos con espacios para la interacción entre los propios aspirantes. Al final se elaborará una fórmula para que haya participación del público en el debate, ya sea mediante preguntas obtenidas en redes sociales, la participación del público asistente o bien mediante preguntas de ciudadanos previamente grabadas que se lanzarían a cada uno de los candidatos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, ALONSO URRUTIA)

### **MALGASTA Y TRIANGULA “BRONCO” POR FIRMAS**

En la búsqueda por obtener la candidatura a la Presidencia como aspirante independiente, Jaime Rodríguez, “el Bronco”, presentó al Instituto Nacional Electoral (INE) un desorden en su reporte de gastos. El árbitro electoral incluso encontró un esquema de triangulación de recursos que involucra a dos empresas “sospechosas” ubicadas en Monterrey y que no se encuentran vigentes en el Registro Nacional de Proveedores del INE. Ante estas irregularidades, la Unidad Técnica de Fiscalización del órgano electoral presentó más de 25 observaciones al equipo del “Bronco”. Rodríguez omitió presentar al INE la documentación que acreditara un pago por 218 mil pesos de la renta de un avión Embraer Phenom 300 a la empresa Industrial Equipment & Comercial Sales para un vuelo Tijuana-Mexicali-Monterrey. (REFORMA, PORTADA, P. 1, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

## **EMPLAZAN A ZAVALA A PAGAR SUS ADEUDOS**

La aspirante presidencial independiente Margarita Zavala es investigada por el Instituto Nacional Electoral (INE) por un posible financiamiento ilícito en su campaña de recolección de firmas. La principal irregularidad consiste en que reportó 13.8 millones de pesos contra 3.7 millones de ingresos, indica el dictamen que deberá ser aprobado hoy por el Consejo General del INE. En total, a Zavala le encontraron un adeudo de 10.2 millones de pesos en pagos a proveedores y siete mil 429 pesos de impuestos que no han sido saldados. De ese modo, será emplazada a que cubra ese pasivo en un plazo de 30 días o, de lo contrario, se le contabilizarán como financiamiento ilícito. (REFORMA, PORTADA, P. 1, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

## **FEPADE ELABORA MAPA DE RIESGOS PARA EL PROCESO DE JULIO**

Héctor Marcos Díaz Santana, titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), anunció que se está elaborando un mapa de riesgos para los próximos comicios. De acuerdo con datos históricos, señaló que se prevé que los estados de Veracruz, Quintana Roo, Guerrero y México sean los de mayor incidencia en delitos durante el proceso del 1 de julio. “Más que asociados a temas de delitos comiciales, aquí hay una mezcla que también tiene que ver con el uso inadecuado del Registro Nacional de Electores, por eso la incidencia en esas entidades es alta”, explicó Díaz Santana. Agregó que dicho mapa de riesgos lo realiza la Fepade en todos los estados de la República, utilizando diversas metodologías, factores históricos y sociodemográficos, con información de cuerpos de seguridad estatales y federales. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 12, CHRISTIAN DÍAZ)

## **ADVIERTEN POR DELITOS ELECTORALES**

La Secretaría de la Función Pública (SFP) emitió una circular a los titulares de los órganos internos de control de la administración pública federal, de la Procuraduría General de la República y las unidades de responsabilidades administrativas de empresas productivas del Estado, con el objetivo de prevenir delitos electorales. En el documento, que fue remitido el pasado 20 de marzo, se recuerda a los funcionarios públicos que está prohibido amenazar a sus subordinados para que participen en eventos proselitistas de precampaña o campaña, condicionar los servicios públicos, utilizar de cualquier manera los bienes y recursos con los que cuentan las instituciones en favor de algún candidato, entre otras acciones más. “El oficio circular solicita exhortar a los servidores públicos a formular una denuncia ante el Órgano Interno de Control o el área de denuncias e investigaciones que corresponda, cuando conozcan de conductas que puedan constituir faltas administrativas vinculadas a procesos electorales”, comunicó la SFP, a cargo de Arely Gómez González. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 60, REDACCIÓN)

## **GANARÉ LAS ELECCIONES POR “BLANQUEADA”: LÓPEZ OBRADOR**

A tres días de comenzar la campaña presidencial, Andrés Manuel López Obrador se tomó el tiempo para entrenar béisbol con el equipo de las Guacamayas en Palenque, Chiapas, donde dijo que así se prepara para la contienda, que ganará por “blanqueada”. El aspirante presidencial por la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES) publicó un video donde está en el campo de béisbol con su hijo Jesús Ernesto; en él advirtió que a la ofensiva la bateará de jonrón con casa llena. El candidato a la Presidencia adelantó que iniciará su campaña electoral el domingo 1 de abril en Ciudad Juárez, Chihuahua, en honor de quien, afirmó, ha sido el mejor presidente de México: Benito Juárez. En tanto, se informó que de llegar a la Presidencia de México, López Obrador podría producir una

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

congelación real de inversiones en el sector energético, aseguró un documento del Atlantic Council. Este Centro de Investigación sobre Asuntos Internacionales detalla en un artículo publicado en su portal que la retórica actual de López Obrador tiene un efecto desalentador para la nueva inversión, que pone en riesgo la reforma energética en México. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, MISAEL ZAVALA; REFORMA, NEGOCIOS, P. 16, SILVIA OLVERA)

## **LOS PREJUICIOS NO DECIDEN PROYECTOS: MEADE**

El aspirante presidencial de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, reiteró que los grandes proyectos de infraestructura, como el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, no se deciden a partir de la ignorancia o prejuicios. “Los grandes proyectos de infraestructura no se deciden a partir de la ignorancia o los prejuicios. Certidumbre, estabilidad y respeto a los compromisos adquiridos son fundamentales para atraer inversión, empleos y bienestar. #ElAeropuertoVa #YoMero”, expresó por medio de su cuenta de Twitter. Ayer el aspirante presidencial dijo que participará en las mesas convocadas por el Consejo Coordinador Empresarial para el nuevo aeropuerto y aclaró que el país no necesita una administración que detenga o destruya lo que se ha hecho. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ALBERTO MORALES)

## **ANAYA VE RIESGO DE VIOLENCIA EN EL PROCESO ELECTORAL**

El aspirante presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, señaló que existe el riesgo de que el proceso electoral sea violento, debido a que la inseguridad en el país es generalizada, y no solo en algunas entidades de la República. El panista recordó que el 2017 fue catalogado como el año más violento en los últimos 20 años del país, y que el primer bimestre de 2018 también lo es, “por supuesto que esto prende las alertas”, y exige al gobierno federal redoblar el esfuerzo para que se pueda garantizar un proceso electoral tranquilo, en paz, para que los ciudadanos puedan votar el 1 de julio en plena libertad. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, SUZZETE ALCÁNTARA)

## **SEÑALAMIENTO DE LAVADO APLANÓ Y DISTRAJO A ANAYA: CASTAÑEDA**

El excanceler Jorge Castañeda aceptó que los señalamientos sobre presunto lavado de dinero contra Ricardo Anaya, sin duda le afectaron en imagen y la campaña. En entrevista para El Universal el recién nombrado coordinador de estrategia del aspirante presidencial de Por México al Frente, aseguró que Anaya iba subiendo, “dejó de subir, se aplanó y además lo distrajeron”. Hoy, dijo, harán el tema a un lado en un cambio de estrategia y se dedicarán a la campaña. Para Castañeda la contienda es entre Anaya y Andrés Manuel López Obrador. Meade “no pinta”, y no puede con la loza que viene cargando, es “un pípila moderno”, lo calificó. Aceptó que Margarita Zavala le quitará 3 o 4% de puntos a Anaya, pero aclara por qué no colaboró con ella: por el gobierno de Felipe Calderón. Castañeda dijo que siempre trata de evitar las causas perdidas, “a veces me equivoco, pero trato de evitarlas... me gustan las causas ganadoras y ésta puede ganar”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, SUZZETE ALCÁNTARA)

## **ALISTAN FIRMA DE PROTOCOLO DE SEGURIDAD A CANDIDATOS**

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, afirmó que “el modelo del caudillo” en materia de seguridad pública, donde había un “gran comandante” que en su mente tenía la base de datos para saber con quién, en dónde o cómo resolver el problema, fracasó, por lo que ahora la seguridad se hace con inteligencia y con las instituciones.

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

En la presentación de Acciones para la Profesionalización y el Desarrollo Policial, en Cancún, Quintana Roo, Navarrete Prida dijo que hace 25 años el sistema de seguridad se basaba en un modelo reactivo, como sucede todavía en muchas partes del país, “pero el modelo de reacción te lleva a una figura que se conoce como caudillo”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ALBERTO MORALES)

## **CONACYT PIDE A CANDIDATOS PRESENTAR SUS PROPUESTAS PARA CIENCIA Y TECNOLOGÍA**

El director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza, exhortó a los candidatos presidenciales a presentar a la sociedad sus respectivas propuestas y proyectos en materia de ciencia, tecnología e innovación, pues este tipo de conocimiento es la única vía que tiene el país para alcanzar el desarrollo y bienestar de la población. Destacó que la comunidad científica de más de 60 universidades e instituciones dedicadas a la investigación en ciencia y tecnología prepara ya un documento en el que se presenta una serie de propuestas en estos temas, que en su momento será entregado a los aspirantes presidenciales, pero es necesario —insistió— conocer sus planteamientos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, JOSÉ ANTONIO ROMÁN)

## **VEN APUESTA A VOTO EMOTIVO**

La campaña electoral arrancará con Andrés Manuel López Obrador como el candidato presidencial más fortalecido por el voto emotivo y de protesta, coincidieron los analistas Luis Rubio y Sergio Sarmiento. En entrevista, consideraron que el abanderado de la coalición Juntos Haremos Historia es el único que ha logrado capitalizar el enojo social latente y ha planteado una alternativa a los abusos percibidos por los mexicanos. “[López Obrador] ha entendido una motivación emotiva que los demás no han entendido, en particular el gobierno de Enrique Peña Nieto, y es que la población está enojada. La población siente que ha sido vejada, que ha sido abusada”, señaló Rubio. “El voto del próximo 1 de julio no se dará de una forma intelectual”, añadió Sarmiento, “sino de una forma emotiva e irracional que responda a ese enojo de la sociedad”. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, RENÉ DELGADO)

## **ARRANCARÁ CAMPAÑA DE ARRIOLA EN REVOLUCIÓN**

Será a unas cuerdas del Monumento a la Revolución en la delegación Cuauhtémoc donde el abanderado del PRI al Gobierno de la Ciudad de México, Mikel Arriola, arranque campaña en el primer minuto de este viernes. Así lo confirmó el propio aspirante, quien antes de que inicie proselitismo apeló a la buena fe de Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno capitalino, para que no abandone su actual administración. “Tengo la ilusión de que mi jefe de Gobierno se quede a explicarme —como ciudadano— cuatro temas indispensables en materia de resultados y transparencia: reconstrucción de la capital después del sismo del año pasado, la Línea 7 del Metrobús, el programa Ilumina tu Ciudad y el Deprimido Mixcoac”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO)

## **ASAMBLEA PERfila A OCHO DELEGADOS SUSTITUTOS**

Ocho de los 16 jefes delegacionales ya dejaron su administración en búsqueda de otro cargo de elección popular, pero antes negociaron en el gobierno capitalino y en la Asamblea Legislativa que gente de su confianza los sustituya durante estos últimos seis meses. La Comisión de Administración Pública Local en el órgano legislativo local aún no ha sesionado por falta de quórum, pero su presidente, el diputado Adrián Rubalcava, aseguró que hay

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

consenso entre todos los grupos parlamentarios, incluido Morena, para sacar adelante estas designaciones. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 2, DIANA VILLAVICENCIO)

## **TRIBUNAL AVALA ENTREGA DE UNIFORMES EN PUEBLA**

El gobernador Antonio Gali no incurrió en promoción personalizada ni generó alguna tendencia electoral cuando entregó zapatos y uniformes escolares con el logotipo de su administración, determinó el Tribunal Electoral del Estado de Puebla tras desechar la queja promovida por Morena. “No cae dentro de los supuestos de violación del principio de imparcialidad, que deben observar todos los servidores públicos”, señaló el magistrado Gerardo Saravia en sesión pública. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ANDRÉS SÁNCHEZ PASTÉN)

## **ORDAZ COPPEL PIDE NO APOYAR A NINGÚN CANDIDATO**

El gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, advirtió a todos los servidores públicos de la administración estatal que, por ningún motivo, permitirá que apoyen a un determinado candidato o partido político, porque, dijo, “no me va a temblar la mano para castigarlos”. Declaró que ha girado instrucciones muy precisas a todos los colaboradores y empleados de la administración estatal de ser sumamente cuidadosos y conducirse con apego a derecho. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, REDACCIÓN)

## **SALA SUPERIOR**

### **TEPJF INAUGURA SEMINARIO PARA PERIODISTAS EN MATERIA DE DERECHO ELECTORAL**

Con el objetivo de proporcionar a los medios de comunicación las herramientas fundamentales para comprender el proceso electoral 2017-2018 en marcha, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, y el magistrado de la Sala Superior José Luis Vargas Valdez inauguraron este viernes los trabajos del Seminario para Periodistas. La relevancia del curso, al que se inscribieron 25 representantes de medios de comunicación, parte del hecho de que el proceso electoral en marcha es el más grande y vigilado en la historia del país, lo que implicará un reto enorme tanto para las instituciones electorales como para los comunicadores. De esta manera, en el seminario se analizarán temas como las normas jurídicas que regulan el proceso electoral: las instituciones electorales y su organización; el Modelo de Comunicación Político-Electoral; la jurisprudencia básica del TEPJF; las etapas del proceso 2018, así como el sistema de impugnación y nulidades electorales. (INTERNET: NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; CALLE MÉXICO.COM, NOTIMEX)

## **INE APRUEBA 42.9 MILLONES DE PESOS PARA INDEPENDIENTES**

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE aprobó hoy que los candidatos independientes a los tres cargos de elección federal recibirán una bolsa conjunta de 42.9 millones de pesos de financiamiento público para sus gastos de campaña. En caso de que se les niegue el registro a todos los aspirantes presidenciales sin partido o éstos decidan renunciar a su financiamiento público, el árbitro electoral repartirá esos fondos entre los candidatos a la Cámara de Diputados y el Senado. Sin embargo, la Comisión aprobó dos escenarios en los que dicha bolsa será repartida entre los candidatos: bipartita, en caso de que no haya candidatos a alguno de los tres cargos en disputa o todos los candidatos a un mismo cargo hayan decidido renunciar al financiamiento; y tripartita, en el supuesto de

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

que haya candidatos a los tres cargos de elección federal y decidan disponer de los recursos públicos. Patricio Ballados, director ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos, indicó que, aunque se tendrá que esperar a que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva todas las posibles impugnaciones que haya a las negativas de registros, el INE prevé depositarles a partir del próximo lunes 2 de abril sus primeros montos de financiamiento a los candidatos que el 29 de marzo ya hayan sido palomeados por el Consejo General. El proyecto de financiamiento privado a independientes se sustenta en un criterio establecido por el TEPJF, según el cual a las candidaturas independientes no les es aplicable el principio constitucional de prevalencia del financiamiento público sobre el privado, que rige como una restricción a los partidos políticos, cuyo ingreso principal proviene de las prerrogativas que reciben del erario. (INTERNET: REFORMA.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ; PRENSA: REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIÉRREZ; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, ALONSO URRUTIA; EL HERALDO DE MÉXICO, EL PAÍS, P. 7, NAYELI CORTÉS)

## **ES NORMAL QUE AUTORIDADES ELECTORALES TOMEN DECISIONES CONTRARIAS**

El académico César Astudillo afirmó que es normal que entre las decisiones que toma la autoridad administrativa electoral —el Instituto Nacional Electoral (INE)— y las del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) haya ciertos desacuerdos. Durante un debate llevado a cabo en la Universidad Anáhuac, transmitido por Canal del Congreso, Astudillo consideró que el tema central es lo que la ley establece en ciertos temas, por eso se dan ciertos diferendos, por ejemplo, “de qué manera se cuentan los votos a partir de la decisión que tomó el INE y cómo la revisó el Tribunal”. Al respecto, el ex magistrado electoral Salvador Nava Gomar comentó que la relación que une a la autoridad administrativa y a la jurisdiccional (INE y TEPJF) regularmente es tensa; sin embargo, “es algo cotidiano, es parte de la normalidad democrática”. “La cuerda que une la relación entre la autoridad administrativa y un tribunal que la revisa cuando alguna de las partes involucradas no está de acuerdo con esa decisión, es siempre tensa, ocurre lo mismo con el INE y el Tribunal Electoral, ocurre lo mismo con las procuradurías y los tribunales del fuero penal, ocurre lo mismo con Hacienda y el Tribunal Fiscal, es decir, es algo cotidiano, es parte de la normalidad democrática”. Respecto de los recientes diferendos, Nava Gomar dijo que “en esta ocasión hubo declaraciones un poquito más subidas de tono y hay mucha opinión pública”, lo que consideró sano. “Me parece que eso es un reflejo democrático, democracia es un lugar en el que haya oposición y voces para todos”, agregó. Explicó que lo que le interesaba al INE era acortar el tiempo para dar resultados preliminares; sin embargo, se corría el riesgo de “embarazar los paquetes”, lo que restaba certeza al resultado de la jornada comicial, por lo —que el TEPJF resolvió dar certidumbre y privilegiar la protección de los paquetes, “lo cual está estipulado en la ley”. (TELEVISIÓN: 100 PREGUNTAS SOBRE LAS ELECCIONES 2018, CÉSAR ASTUDILLO, CANAL DEL CONGRESO)

## **ARRANCA LA BATALLA POR LA PRESIDENCIA Y OTROS 18 MIL CARGOS**

Este viernes iniciarán las campañas de los candidatos a la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión, así como las de quienes disputarán las gubernaturas de Guanajuato, Jalisco y Yucatán y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En los comicios del 1 de julio se renovarán más de 18 mil cargos de elección federales y locales, y únicamente en Baja California y Nayarit no se desarrollarán procesos electorales estatales, pues en 30 entidades habrá comicios locales. En otras entidades como Chiapas, Morelos y Veracruz, las campañas por la gubernatura iniciarán hasta el 29 de abril, aunque en el caso de Tabasco la contienda por los electores tendrá su arranque el 14 de abril. El Instituto Nacional Electoral se encarga de la organización de los comicios, como lo relativo a la instalación de 155 mil casillas, que se colocarán en el territorio nacional, la cual contempla la figura de casilla única

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

para conjuntar las votaciones federales y locales, y en las cuales participarán 1.4 millones de ciudadanos como integrantes de las mesas directivas. Aunque todavía está pendiente que el Consejo General del Instituto formalice todas las candidaturas, lo que hará en la sesión de mañana, se prevé que participen 47 candidatos independientes en la contienda federal por la Presidencia, la Cámara de Diputados y el Senado de la República. Además, la autoridad electoral administrativa estima que en total fiscalizará a 80 mil candidatos a los diferentes cargos, mientras que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación prevé la llegada de 50 mil impugnaciones. (PRENSA: EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 43, MAGALI JUÁREZ)

## **INE DEFINE MAÑANA QUIÉN VA EN LA BOLETA**

Esta semana será decisiva para quien desee contender por algún cargo de elección popular, ya que los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) darán a conocer este jueves a los candidatos que aparecerán en las 278 millones de boletas el 1 de julio. El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, refirió que estos comicios serán históricos, ya que la ciudadanía elegirá 18 mil 312 cargos federales y locales, distribuidos de la siguiente manera: presidente de la República, 500 diputados, 120 senadurías, ocho gubernaturas y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México; 972 diputaciones federales, mil 527 alcaldías, mil 237 concejales, mil 665 sindicaturas, 12 mil 23 regidoras, 19 regidores étnicos; mientras, en juntas municipales, 24 presidencias, 24 síndicos y 96 regidoras. Este miércoles el Consejo General del INE presentará los resultados de fiscalización de los aspirantes independientes a la Presidencia Margarita Zavala; Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, y Armando Ríos Piter. Aunque Zavala ya tiene acreditadas las firmas para acceder al registro, falta conocer el estatus de su informe de gastos e ingresos. En los casos de Ríos Piter y “el Bronco”, quienes no alcanzaron el apoyo ciudadano requerido, tendrán que conocer los montos de las multas, si es que hubo irregularidades en sus respectivos informes. Si éstos desean acudir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a impugnar la decisión, podrán hacerlo después del 29 de marzo. (PRENSA. LA RAZÓN DE MÉXICO, NACIONAL, P. 8, LAURA ARANA)

## **INICIAN CAMPAÑAS; SE HARÁ TODO POR EL VOTO, SEÑALAN**

Este viernes comienzan las campañas electorales, las cuales, en opinión de especialistas en democracia, se prevén agresivas y se llevarán a cabo en un ambiente de hartazgo generalizado por parte de los ciudadanos. María Marván Laborde, exconsejera presidenta del otrora Instituto Federal Electoral, explicó que existe una necesidad muy fuerte por parte de los virtuales candidatos de las coaliciones Por México al Frente y Todos por México, Ricardo Anaya y José Antonio Meade, respectivamente, de alcanzar al primer lugar en las encuestas, su contrincante de la alianza Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con datos del Instituto Nacional Electoral (INE), para los 90 días que dura la campaña, los partidos políticos y candidatos independientes —a nivel federal y local— tienen pautados nueve millones 106 mil 920 spots en televisión y 13 millones 852 mil 260 para radio. El exconsejero del otrora Instituto Electoral del Distrito Federal, Eduardo Huchim, advirtió que los partidos de oposición tienen ante sí una competencia, además de sus contrincantes naturales, con el gobierno federal. Huchim, quien actualmente forma parte de un movimiento de intelectuales que han solicitado a las autoridades electorales garantizar comicios limpios, expuso que, a diferencia de las elecciones en el 2006 y el 2012, Andrés Manuel López Obrador está mejor posicionado y es el hartazgo social, motivado por escándalos de corrupción y los niveles de violencia que se viven, el motor de su aceptación. (PRENSA: EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 56, ANA LANGNER)

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

## **ALISTAN CITA CON LÍDERES DEL FRENTE**

Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno capitalino, informó que muy probablemente este miércoles se realice la reunión con las dirigencias de los partidos que integran Por México al Frente (PAN-PRD-MC) con el objetivo de garantizar el gobierno de coalición. Aunque no dio detalles del lugar ni la hora, adelantó que se dará un mensaje a los medios de comunicación sobre los acuerdos que se tomen. Por otro lado, insistió en que su postulación para ocupar un escaño en el Senado debe ser juzgada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. “Si el máximo Tribunal en materia electoral dice que no, pues punto, se acabó, ya no hay más discusión, pero sí queremos que llegue hasta allá”, expresó el mandatario capitalino. (PRENSA: 24 HORAS, P. 9, KARLA MORA)

## **SALA REGIONAL CIUDAD DE MÉXICO**

### **REVOCAN RESOLUCIÓN**

La Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó la resolución del Tribunal Electoral capitalino que validó los “Lineamientos para la postulación de diputaciones, alcaldías y concejalías”, emitidos por el Instituto Electoral local. Lo anterior, al considerar que causan incertidumbre respecto de la conformación de las listas de representación proporcional de las concejalías. (EL SOL DE MÉXICO, METRÓPOLI, P. 28, NOTIMEX)

## **SALA REGIONAL ESPECIALIZADA**

### **INE GARANTIZA EJERCICIO EFECTIVO DEL VOTO DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD**

Con el objetivo de garantizar el ejercicio libre y secreto de la ciudadanía, el Instituto Nacional Electoral (INE) llevó a cabo la “Jornada para un ejercicio efectivo del voto de personas con discapacidad”, la cual incluyó un simulacro de atención a personas con diferentes tipos de discapacidad en una casilla electoral y en un módulo de atención ciudadana. El evento contó con la participación activa de personas con discapacidad intelectual, motriz, auditiva, visual, de talla pequeña y con parálisis cerebral; además estuvieron presentes asociaciones civiles a favor de sus derechos. En la inauguración del evento participaron las consejeras electorales Adriana Favela Herrera y Beatriz Zavala Pérez, la magistrada María del Carmen Carreón, de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y Gabriela Martínez, de la Confederación Nacional de Organizaciones en favor de la Persona con Discapacidad Intelectual A.C. (INTERNET: CENTRAL ELECTORAL.INE.MX, COMUNICADO DE PRENSA; NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; RADIO: ANTENA RADIO SEGUNDA EMISIÓN, PATRICIA BETAZA, IMER; TELEVISIÓN: ONCE NOTICIAS NOCTURNO, ADRIANA PÉREZ CAÑEDO, ONCE TV)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **CHIHUAHUA**

#### **CHIHUAHUA PELEA EL CASO GUTIÉRREZ**

El Gobierno de Chihuahua está utilizando todos los recursos legales para que el caso de Alejandro Gutiérrez y de exfuncionarios duartistas se quede en el estado por tratarse de peculado de carácter local. De acuerdo con el

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

governador Javier Corral, su administración no permitirá que el gobierno federal arrebate el caso a la Fiscalía General del estado, por la presunta triangulación de 250 millones de pesos desde la Federación hacia el exmandatario César Duarte y luego al PRI. En tanto, la falta de apoyo de la Federación hacia Chihuahua mantiene en déficit a organismos desconcentrados del Gobierno del estado, señaló Corral. El mandatario acusó que el gobierno federal no ha respondido a múltiples solicitudes, por lo que la principal esperanza que tienen es un cambio en la administración federal. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, PEDRO SÁNCHEZ)

## **CIUDAD DE MÉXICO**

### **ME VOY LIMPIO, SÍ QUIERO SER FISCAL, DICE MANCERA**

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, aceptó que asume su responsabilidad en las decisiones controvertidas que tomó y asume responsabilidad total, pese a que hoy, dijo, sean utilizadas con tintes políticos. En entrevista, el aún jefe de Gobierno capitalino dijo que se va con las manos limpias y quien le rasque a su gestión no va a encontrar nada que pueda implicarlo penalmente, “aunque si bien hubo errores, son parte de la naturaleza de la gestión, pero nunca con dolor”. Por otra parte, afirmó que la división de la izquierda impidió que la Ciudad de México tuviera un crecimiento y desarrollo más acelerado en esta administración, “si no ahora estaríamos hablando no de uno, sino de tres parques La Mexicana. Pudo haber sido mejor”, dijo a unas horas de dejar el cargo de titular del Ejecutivo local para promover un gobierno de coalición para el país. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, JOEL RUIZ)

## **INFORMACIÓN RELEVANTE**

### **CONTRA CRIMEN, TRABAJO COMÚN: PEÑA NIETO Y NIELSEN**

Al analizar los esfuerzos para mejorar la seguridad fronteriza, los gobiernos de México y Estados Unidos reconocieron la necesidad de enfrentar retos comunes en materia de seguridad de manera coordinada y con pleno respeto a la soberanía de cada nación. Durante el encuentro entre el presidente Enrique Peña Nieto y la secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, la funcionaria enfatizó su compromiso de trabajar con contrapartes mexicanas para combatir el crimen transnacional que afecta a Estados Unidos y a México. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, FRANCISCO RESÉNDIZ)

### **PUENTE APROVECHA LIBRE DESIGNACIÓN**

Los tres funcionarios del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) que la excomisionada Ximena Puente utilizó para realizar labores domésticas fueron contratados bajo la modalidad de libre designación. De acuerdo con una denuncia presentada ante el Órgano Interno de Control del Inai por Óscar Javier Solorio Pérez, excónyuge de Puente, Nayeli Santacruz Valdovinos, al igual que Priscila Leticia Zermeño González y José Rodolfo Araujo Hernández, fue utilizada por la excomisionada para cuidar a su hija. En respuesta, Ximena Puente sostuvo que son “afirmaciones falsas” las acusaciones de Solorio Pérez, en el sentido de que habría utilizado a funcionarios del órgano nacional como “nanas” y chofer particular de su hija. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, ROLANDO HERNÁNDEZ Y STAFF)

MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018

## **RONDA 3.1 ESQUIVA EL RUIDO POLÍTICO; LOGRA 46% DE ÉXITO**

La primera licitación de la Ronda 3 para explotar y explorar aguas someras recibió el espaldarazo de los inversionistas y empresas nacionales y extranjeras, luego de superar las expectativas del gobierno federal y sortear el ruido político alrededor de la reforma energética. Se adjudicaron 16 de las 35 áreas contractuales que se subastaron de tres zonas petroleras de aguas someras: Burgos, Tampico-Misantla-Veracruz y Cuencas del Sureste. El titular de la Secretaría de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, dijo en días pasados que lograr una adjudicación de 25% se podía considerar positivo; sin embargo, el resultado final fue de 46 por ciento. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, NOÉ CRUZ SERRANO)

## **RECONSTRUIDAS YA, 2.2 MIL DE 60.3 MIL VIVIENDAS DAÑADAS**

La titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles, dio a conocer que luego de seis meses de los sismos del 7 y 19 de septiembre pasado, se han reconstruido ya dos mil 252 viviendas de las 60 mil 303 que presentaron daño total. En conferencia de prensa en la sede de la dependencia federal, la funcionaria resaltó que, de acuerdo con el último informe del Fondo de Desastres Naturales, el total de viviendas dañadas fue de 171 mil 990: 111 mil 687 con afectación parcial y 60 mil 303 en su totalidad, distribuidas en diversas entidades de la República. De esta última cifra, la Sedatu ha supervisado 55 mil 471 casas que reportaron daño total, de las cuales 41 mil 564 se encuentran en proceso de reconstrucción. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, REDACCIÓN)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **TEMPLO MAYOR/ F. BARTOLOMÉ**

De veras que les gusta hacerle bullying a Miguel Ángel Mancera. El todavía jefe de Gobierno había dicho que aceptaría la candidatura plurinominal al Senado por el PAN, siempre y cuando no hubiera impugnaciones de los panistas. Y, claro, formalmente por parte de la dirigencia nacional albiazul no hay pero alguno. El detalle está en que la consejera nacional Mirelle Alejandra Montes Agredano presentó ante el Tribunal Electoral una queja, pues considera que Mancera no cumple con los requisitos. El argumento es que la autorización para que Mancera fuera postulado la dio Damián Zepeda... que en ese momento estaba separado del cargo, por lo que no tendría facultades para hacerlo. Sea lo que decidan los magistrados, a ver si no se le vuelve a chispetear a Mancera una candidatura. (REFORMA, OPINIÓN, P. 10, F. BARTOLOMÉ)

### **GRAN ANGULAR/ INSTANTÁNEAS/ FIASCO/ RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS**

La gran expectativa que levantó la participación de candidatos independientes a la Presidencia se convirtió en una gran decepción después de que el INE diera a conocer que los tres aspirantes que llegaron a la etapa final en la consecución de firmas de apoyo incurrieron en simulaciones e ilegalidades. La autoridad electoral determinó que sólo Margarita Zavala completó firmas y dispersión territorial requeridos por la ley, una vez descontadas las chuecas. A ella le invalidaron 44.8% de las firmas presentadas, pero alcanzó el umbral requerido. A Jaime Rodríguez, "el Bronco", le invalidaron 58.9% de los apoyos reportados. Y a Armando Ríos Piter 82.2 por ciento. Estos dos últimos recurrirán al Tribunal Electoral. "El Jaguar" me aseguró ayer en Foro TV que todas las firmas que presentó "son de carne y hueso", negó haber hecho simulaciones, dijo que se han vulnerado sus derechos políticos

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

y aseguró que en el INE hay “una agenda política, manita negra”... Muy grave, ominoso. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS)

## **FINALMENTE LAS CAMPAÑAS/ JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN**

Después de haber pasado por un largo periodo de “precampañas” y estar terminando otro también muy largo periodo de lo que se ha llamado “intercampañas” —que, por cierto, han resultado de muy poca utilidad para los electores—, finalmente, el próximo viernes 30, iniciarán formalmente las campañas de los candidatos a la Presidencia de la República. [...] Es muy importante que durante la campaña se lleve a cabo el mayor número de debates que sea posible; hay que fortalecer una cultura de debates. En contraste con lo que ocurría todavía hace algunas décadas, hoy en México se puede debatir con libertad, sin ninguna cortapisa, sin temor a represalias de ningún tipo. Hoy la pluralidad de partidos, de ideas, de propuestas y la libertad de manifestar los disensos es una realidad y también una oportunidad que no debemos desaprovechar. Los debates contribuyen a fortalecer nuestras instituciones y cultura democráticas. Las autoridades electorales, los medios de comunicación y la sociedad en su conjunto deben promover y defender los debates públicos entre candidatos. De ahí, del contraste abierto y plural de ideas, deberá surgir la información que los ciudadanos demandan antes de tomar una decisión. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 20, JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN)

## **CASOS Y CAUSAS/ PARIDAD Y DEMOCRACIA/ ÚLTIMA PARTE/ OLGA SÁNCHEZ CORDERO**

Nosotras, mujeres mexicanas, conformamos 52% del padrón electoral, es decir, un aproximado de 44 millones 637 mil mujeres tenemos que contar con igualdad real en las oportunidades, para el caso de que así lo consideremos, a ocupar un cargo de diputadas, de senadoras, de gobernadoras, de presidentas municipales, de síndicas, de regidoras, de secretarías de Estado o hasta de presidente de la República. [...] En México ha sido largo el camino para alcanzar esta paridad democrática. Recordemos la serie de impugnaciones que llevó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (en donde curiosamente sólo había una mujer formando parte de la Sala Superior, la magistrada María del Carmen Alanís, quien llegaría a presidirla) a emitir una sentencia paradigmática (identificada con el expediente SUP JDC 12624/2011 y acumulados) en la que se obligó, en ese entonces, a los partidos a cumplir cuotas —porque entonces no había paridad— pero, sobre todo, es con esta sentencia con que se inicia el juzgamiento con perspectiva de género. No se habló explícitamente de “acciones afirmativas”, pero sí de derecho a la igualdad. Se reconoció en los hechos el interés legítimo y, por todo ello, forma parte de las resoluciones más importantes del México contemporáneo. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 14, OLGA SÁNCHEZ CORDERO)

## **FRENTES POLÍTICOS/ RAZONES**

El Instituto Nacional Electoral no avaló, hasta el momento, la candidatura independiente de Armando Ríos Piter. “El Jaguar”, nos dicen, no se quedará de brazos cruzados. Recurrirá ante el Tribunal Electoral, pues “todas las firmas recolectadas son reales, de carne y hueso, y las vamos a defender”, aseguró. “De frente a todos los ciudadanos que confiaron en nosotros y a la sociedad en general, quiero manifestar que en todo momento he actuado cumpliendo la ley y las normas que para este proceso el INE fijó”, dijo a los ciudadanos que le ofrecieron su firma y rechazan que el INE los tache de tramposos. Ríos Piter no deja que la autoridad electoral lo dé por muerto. Hoy dará conferencia en el TEPJF, donde presentará el recurso de impugnación. (EXCÉLSIOR, OPINIÓN, P. 13, REDACCIÓN)

**MIÉRCOLES 28 DE MARZO DE 2018**

## **CONFIDENCIAL/ EL ÚLTIMO INTENTO DEL “BRONCO” Y “EL JAGUAR”**

Los aspirantes independientes a la Presidencia Jaime Rodríguez, “el Bronco”, y Armando Ríos, “el Jaguar”, harán el último intento para alcanzar un lugar en la boleta, al recurrir al TEPJF para que les tomen en cuenta todas sus firmas. Pero mientras la Sala Superior resuelve, se enfrentarán a las multas del INE por irregularidades en su fiscalización, que ascienden a 255 mil pesos para el neoleonés y 377 mil pesos para el guerrerense. Aunque Margarita Zavala es la única que recibirá el aval de su candidatura, tampoco se libró de sanciones y deberá pagar una cantidad similar a la del “Jaguar”. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 43, REDACCIÓN)

## **MARCAJE PERSONAL/ LÓPEZ OBRADOR Y LOS MOLINOS DEL PRESIDENTE/ JULIÁN ANDRADE**

Uno de los cambios más profundos es el de las elecciones. Todavía en los ochenta y principios de los noventa todo el proceso se encontraba en manos de la Secretaría de Gobernación y desde ahí se designaba hasta a los presidentes de casilla. El INE, más allá del fuego constante que recibe, ha sido clave en la construcción de equilibrios de nuestro sistema político y, junto con el Tribunal Electoral, pavimenta el camino para que las contiendas e inclusive las disputas encuentren arreglo en el marco de las leyes. Por eso, más allá de la mitología sobre el presidente, se debería discutir sobre la pertinencia de fortalecer los órganos autónomos y de empujar una mejor participación ciudadana. Ahí radica una de las disputas más importantes y que tendrán veredicto en julio próximo: el retorno del presidencialismo o la profundización de nuestro arreglo democrático y más vale entenderlo, para no caer en el espejismo de los molinos de viento. (LA RAZÓN, NACIONAL, P. 8, JULIÁN ANDRADE)

## **ENTRE COLEGAS/ ARRANCAN LAS CAMPAÑAS (SÍ, APENAS)/ HORACIO VIVES SEGL**

Aunque usted no lo crea, las campañas por la Presidencia de la República (entre muchas otras) no han arrancado aún. Apenas el día de mañana concluirán las llamadas intercampañas y con el primer minuto del viernes iniciarán propiamente (legalmente, pues) las campañas. [...] Terminó el periodo de entrega y validación de firmas de los aspirantes independientes. Por lo que respecta a la elección presidencial, al día de hoy sólo Margarita Zavala conseguiría estar en la boleta. Los inconformes con la decisión del INE anunciaron que acudirán al Tribunal Electoral. Ahí se verá si ponen a Jaime Rodríguez y a Armando Ríos en la boleta, lo cual se ve muy improbable, dadas las escandalosísimas cifras de datos y firmas fraudulentas que el INE informó que habían presentado. Respecto del método de difusión de resultados electorales preliminares tras el cierre de las casillas y el escrutinio y cómputo de los votos, el INE y el Tribunal Electoral se confrontaron en un primer momento respecto del método que resultaría apegado a la ley para ofrecer a la ciudadanía un resultado oportuno de las tendencias de la votación la misma noche de la jornada electoral. Al final triunfó la sensatez y el Tribunal terminó por validar la propuesta alterna del INE. (LA RAZÓN, NACIONAL, P. 9, HORACIO VIVES SEGL)

## **DÍA HÁBIL/ AI TRIFE/ ALBERTO MONTOYA**

Armando Ríos Piter estará hoy al filo del mediodía en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, vulgo Trife, para impugnar la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de eliminarlo de la competencia por una candidatura presidencial independiente. (OVACIONES, NACIONAL, P. 2, ALBERTO MONTOYA)